

- 1. Les réalisations du concours des paysagistes étaient soumises à un règlement où la partie végétale occupait une place prépondérante. Photo: Edouard Michelet
- 2. L'école à ses débuts dans son environnement d'époque. Photo: Canton du Valais
- 3. Le public était nombreux lors de la partie officielle lors des portes ouvertes de Châteauneuf. Photo: EAV

Les jardiniers du canton du Valais fêtent deux jubilés!

L'école cantonale d'agriculture de Châteauneuf a ouvert pour la première fois ses portes en 1923 et l'association JardinSuisse Valais a été fondée en 1971, l'occasion pour elles de commémorer ces deux anniversaires par un riche programme étalé sur toute l'année 2023 et dont certaines activités sont intrinsèquement liées. *Texte: Jean-Luc Pasquier*

Le 21 mars 2023, premier jour du printemps, a rimé avec le lancement des festivités du 100e anniversaire de l'école jubilaire. A l'occasion de la conférence de presse initiale, le chef du Service de l'agriculture, Monsieur Gérald Dayer se rappelle des mots d'un certain Maurice Troillet, alors ministre de l'époque: «Le Valais est un corps dont le Rhône est la colonne vertébrale, les vallées latérales les membres et Châteauneuf le cœur», en reprenant les termes. C'était en 1923, l'ancien Conseiller d'Etat valaisan fondait l'institution située au 260 de l'avenue qui porte aujourd'hui son nom. Pour sa part, le Conseiller d'Etat en charge du Département de l'économie et de la formation, Christophe Darbellay a présenté le contexte de la création de l'école et les grandes étapes de son histoire. Il a aussi

dévoilé le programme des festivités tout comme le nouveau logo de l'Ecole d'agriculture du Valais Châteauneuf.

Un siècle de différences

Raphaël Gaillard, Directeur actuel, explique: «L'école cantonale d'agriculture de Châteauneuf a été inaugurée le 13 octobre 1923. Ce jour-là, le Directeur Albert Luisier accueillait 77 élèves, dont 73 internes, 2 auditeurs bénévoles et 2 élèves externes. Le corps professoral comptait 11 enseignants et un recteur aumônier.» Depuis, de nombreuses révolutions ont forcé l'institution à s'adapter au fil des décennies: urbanisation, essor technologique, mondialisation, retour à la biodynamie, réchauffement climatique... Bref, en un siècle, la branche a traversé les crises, avec des professions

rendues toujours plus complexes. L'école de Châteauneuf et le canton l'ont concédé lors des présentation des festivités du centenaire, la profession s'est complexifiée en dix décennies. «Les connaissances professionnelles doivent être toujours plus pointues», analyse Gérald Dayer, «qu'il s'agisse d'environnement, de gestion d'entreprise, de protection des ressources ou de commercialisation.»

Festivités commémoratives

Un siècle plus tard, l'institution valaisanne accueille 229 apprentis répartis dans les professions de l'agriculture, de l'arboriculture, du maraîchage, des métiers de la vigne et du vin ainsi que du paysagisme. Aujourd'hui, elle est également active dans la formation supérieure et continue. Le corps professo-





Entretien avec l'équipe gagnante

Quels ont été vos premières impressions à votre arrivée sur le site du concours?

Team Hongrie: Après 19 heures de trajet au total, nous avons eu le plaisir d'avoir été chaleureusement accueilli et l'organisation était parfaite! Le panorama est exceptionnel ici, c'était difficile de se mettre en condition et de se concentrer! (Rires)



Comment avez-vous apprécier ce concours?

Le bon équilibre entre la construction et la partie végétale est réjouissant. C'est très plaisant de travailler avec autant de belles plantes. L'arbre central du projet valorise l'infrastructure. Cela met en avant le savoir-faire des jardiniers qui doivent composer avec la nature.

Quels ont été les principales difficultés?

Même si nous avons nos propres outils, nous devons aussi nous adapter à de nouveaux types d'instruments ou de matériaux, comme les types de pierres naturelles qui ne réagissent pas comme chez nous.

Quelle était votre expérience préalable?

Notre école participe à trois autres concours en Hongrie durant le printemps pour nous entraîner en vue des Worldskills. Grâce à cet encadrement, l'équipe de Peter Bokor et de Peter Hutter ont obtenu la 3ème place sur 16 au Worldskills 2022 de Tallinn en Estonie.

ral compte désormais 106 intervenants. En 100 ans, plusieurs milliers de personnes ont donc fréquenté les bancs de Châteauneuf. Les cours pratiques, les cours théoriques, l'internat ont forgé un lieu fort entre les personnes en formation et l'établissement. On dit volontiers que Châteauneuf a une âme et que cette âme, ce sont les Anciennes et les Anciens qui l'ont créée et qui la perpétue. Pour se remémorer le bon temps passé sur les bancs d'école, une soirée des Anciennes et des Anciens a été organisée à leur attention le 5 mai dernier. Cette rencontre a réuni quelque 900 personnes et les maîtres-mots de ces retrouvailles uniques ont été émotions et souvenirs.

Portes ouvertes

Le 6 mai, lendemain de la rencontre des Anciennes et des Anciennes, a été la journée officielle ouvrant les festivités publiques du centenaire. Plus de 200 invités ont été conviés pour une cérémonie solennelle. Ensuite, Châteauneuf a ouvert ses portes pour le weekend et a accueilli de très nombreux visiteurs venus découvrir le site et le programme attractif comportant de nombreuses activités, notamment des dégustations de produits du terroir ainsi que des présentations thématiques dans le bâtiment scolaire tout comme sur l'entier du domaine.

Une année pour fêter

Pour marquer ce siècle d'histoire, l'institution organise aussi des conférences et colloques qui ont fait et feront partie des festivités tout au long de cette année. Un site internet spécialement dédié a aussi été créé et renseigne les intéressés sur le programme complet (voir ci-dessous). D'autre part, un livre retraçant l'histoire des 100 ans d'histoire de Châteauneuf et de l'agriculture valaisanne a été édité à cette occasion. L'école sera aussi l'hôte d'honneur de la Foire du Valais et assurera une présence du 18 août au 15 octobre au Restoroute du Grand-St-Bernard à Martigny. Sans oublier «La cuvée des 100 ans» composée de deux crus spécialement élaborés pour l'occasion et célébrant la relation séculaire et étroite entre la formation théorique de l'école et la partie pratique sur le Domaine de l'Etat.

Concours des paysagistes

JardinSuisse-Valais fête ses 52 ans en 2023 et elle a souhaité retarder son jubilé afin de se joindre aux festivités du centenaire de Châteauneuf pour fêter ensemble deux anniversaires ronds. En étroite collaboration avec ladite école, un concours des apprentis valaisans et européens s'est déroulé sur le campus les 4, 5 et 6 mai 2023 autour du bâtiment de l'internat «Les Platanes». Durant trois jours, dix équipes d'ici et d'ailleurs se sont affrontées pour créer le meilleur extérieur dans un espace délimité. Les objectifs de cette organisation étaient de présenter au public la réalisation et la construction d'un jardin par des apprentis paysagistes. Le but était aussi d'y réaliser une sélection des deux meilleures équipes valaisannes pour le concours romand et de permettre aux apprentis valaisans de se confronter à d'autres jeunes paysagistes étrangers. Ces équipes venues d'Europe étaient invitées par l'intermédiaire du réseau d'établissements Europea. Elles ont été nourries et logées sur place par l'Ecole d'Agriculture du Valais et seuls les frais de déplacement étaient à leur charge. Ces équipes étaient composées de deux participants, et d'un responsable de l'établissement partenaire, le «Teamleader». A l'instar des vainqueurs, tous deux âgés de 19 ans, le Team Hongrie était composé de MM. Gergely Adamcsek et Milán Tóth Levente, accompagnés de Mme Zita Gòdorné Hazenauer, également experte au Worldskills et enseignante dans le lycée technique de Varga Màrton de Budapest.

50e.jardinsuisse-valais.ch www.chateauneuf100ans.ch